

Jornada Presentación Institucional "Somos voz": Impacto Social para la Prevención de la Institucionalización de la Infancia.

Muchas gracias a todos los participantes en cada una de las mesas por compartir su experiencia y conocimientos.

Llegamos al momento de cierre de esta jornada, en la que esperamos haber aportado algo de claridad sobre los procesos que hemos vivido y, sobre todo, haberos animado al cambio, siempre con la mirada puesta en la infancia.

En este cierre estamos presentes las tres instituciones que hemos compartido el proyecto Somos Voz a lo largo de estos años. Quiero, desde ya, transmitir mi agradecimiento por los conocimientos compartidos y el trabajo conjunto de co-creación que hemos llevado a cabo.

Estoy convencido de que este proyecto marca un antes y un después, y que esto no termina aquí.

Cedo ahora la palabra a Carlos Ballesteros, Director de la Cátedra de Impacto Social de la Universidad de Comillas.

→ Palabras de Carlos Ballesteros

→ Jota retoma la palabra

Somos Voz: reflexiones finales y agradecimientos

Somos Voz nos ha ayudado a cambiar nuestra cultura y metodología de trabajo. Este proyecto ha supuesto un recorrido completo: análisis previo, definición de un modelo, su implantación y evaluación posterior. Esta nueva cultura y metodología deben instaurarse como prácticas habituales en el sector social, pero para ello son necesarias inversiones significativas y confianza en los diferentes agentes implicados.

Nos enfrentamos a un gran reto: garantizar la financiación para dar continuidad a los proyectos de prevención de la institucionalización. Tenemos la sensación de haber abierto una "caja" que no sabemos si debemos volver a cerrar, ya que los cambios propuestos no solo afectan a las entidades, sino que también requieren una transformación en la mirada de la administración. Esto se refleja en la distribución de recursos públicos destinados a las entidades que trabajamos con la infancia. Estoy convencido a su vez que tanto la CEPSS y sus entidades, como las entidades compañeras de camino utilizará los datos generados en el informe de evaluación para optimizar el programa SomosVoz en futuras ediciones, en caso de implementarse en

cualquiera de sus centros. Este cambio es responsabilidad de todos, y lo conseguiremos remando juntos.

Impactos del proyecto

Participación infantil: Hemos conseguido una alta participación de los niños y niñas, un indicador positivo a lo largo de todo el modelo. Han desarrollado vínculos importantes entre iguales, y esto es lo más relevante, más allá de los datos. Ellos y ellas son los verdaderos protagonistas, y su voz debe ser escuchada. Qué acertado fue el nombre que eligieron ellos mismos en el proceso participativo: Somos Voz. Este nombre nos ayudó a dejar atrás las siglas PIPIL, que generaban confusión entre los más pequeños.

Acompañamiento psicológico: El programa de apoyo psicológico ha tenido un efecto muy positivo en los niños y niñas, integrándose como una pieza clave del equipo educativo en lugar de ser un recurso externo, no es un satélite.

Trabajo con las familias: Ha sido determinante, junto con palancas transversales como la participación, la prevención de la violencia y el trabajo comunitario. Estas intuiciones que teníamos al inicio se han visto reforzadas con los resultados.

Agradecimientos

Gantabi: Gracias por vuestra paciencia para entender lo que buscábamos y por resolverlo con eficiencia y eficacia. Ha sido un reto tecnológico considerable, pero vuestro trabajo ha sido clave.

The Social Consulting: Gracias, Patricia, por ser parte del cambio, por tu mirada, tus formaciones y por los retoques que han mejorado cada detalle. Valoramos enormemente tu implicación, esos correos con el detalle del detalle, que dan buena cuenta de tu implicación, las horas de trabajo pro bono y tu actitud positiva, incluso ante las dificultades.

Universidad de Comillas y su Cátedra de Impacto Social: Gracias a Carlos y Blanca, que ha estado al pie del cañón en esta etapa final, incluso en los momentos difíciles. A pesar de las bajas a lo largo del proyecto, mal que hemos sufrido las dos entidades en este 2024, hemos sabido reponernos. Desde CEPSS, estoy seguro de que seguiremos colaborando en el futuro.

Fundación Pere Tarrés: Agradecemos la mirada compartida. Aunque somos entidades con culturas y estructuras diferentes, compartimos el compromiso con la infancia vulnerable y una perspectiva preventiva. No ha sido un camino fácil, pero como decía Don Bosco: "No hay rosas sin espinas". Aprecio profundamente el diálogo y los esfuerzos compartidos para remar en la misma dirección.

Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030: Un agradecimiento especial a Berta e Iliana, y haced extensivo este agradecimiento a todo el equipo. Las reuniones bilaterales, los cambios y los imprevistos siempre se han gestionado con canales de comunicación abiertos y efectivos. También agradecemos la oportunidad de participar en Vidas, que nos ha permitido conocer a nuevos compañeros y compañeras que trabajan con una mirada innovadora.

Equipo de CEPSS: A todas las personas que comenzaron esta aventura y a quienes la han retomado después. Hemos salido fortalecidos como entidad. Aunque me incorporé al proyecto en la recta final, tomo la palabra en nombre de CEPSS con un agradecimiento compartido por todas las entidades a quienes tampoco quiero olvidar en este momento, ellas tanto las 11 que forma CEPSS de salesianos y salesianas como los proyectos de Pere Tarrés han sido quienes han dado sentido a todo el proyecto, diferentes entidades en diferentes comunidades autonómicas para dar una respuesta común, os podéis imaginar el reto.

Equipo motor: Gracias a todas las personas del equipo por los procesos de co-creación que, aunque difíciles, han sido el verdadero motor del proyecto. Sabemos que a veces ha sido complicado recordar que estábamos en un proyecto de investigación y no exclusivamente de intervención. Agradecemos vuestro esfuerzo y compromiso; los frutos los recogerán otros, pero vosotros habéis sido parte fundamental del cambio.

Finalmente, os pedimos que hagáis llegar nuestro agradecimiento a cada familia y, sobre todo, a cada niño y niña que ha participado de alguna manera en Somos Voz. Ellos y ellas son los verdaderos protagonistas, las personas por las que buscamos el cambio, el futuro de nuestra sociedad. Confiamos en que ese futuro sea más participativo, más inclusivo y con una ciudadanía realmente activa y responsable.

Gracias por ser parte de este proyecto y por creer en la infancia.